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P r o t o k o l l

der Jahreshauptversammlung des Turn- und Sportvereins
Heiligenhafen von 1889 e. V. am 31. März 2023 im Sportlerheim

1. Eröffnung und Begrüßung

Der 1. Vorsitzende Thomas Wende eröffnet die Jahreshauptversammlung und begrüßt alle
Anwesenden. Als Gäste werden begrüßt:
 Bürgermeister  Kuno  Brandt,  Petra  Kowoll   als  Bürgervorsteherin,  Folkert  Loose  als

Erster Stadtvertreter, Simon Schulz, Monika Rübenkamp und Florian Kinnert jeweils als
Stadtvertrer/in sowie Pressevertreter Peter Foth von der Heiligenhafener Post

Weiter werden begrüßt:
- die Mitglieder, die Spartenleiter sowie die Übungsleiter

Thomas Wende bedankt sich bei allen Mitgliedern und Spartenleitern, die im vergangenen
Jahr hart daran gearbeitet haben unseren Verein zu fördern und voranzubringen. Ohne das
Engagement  und  den  Einsatz  jedes  Einzelnen  von  euch  wären  unsere  Erfolge  nicht
möglich gewesen.
Unsere Sportveranstaltungen waren gut besucht, und es war großartig zu sehen, wie viele
Menschen sich für unsere Sportarten begeistern, das ist euer Verdienst.
Es geht aufwärts, der TSV wächst und die aufgrund der Corona-Pandemie geschrumpften
Mitgliederzahlen sind im vergangenen Jahr wieder gestiegen, besonders im Jugendbereich
haben viele `alte` aber auch neue Jugendliche den Weg zum TSV gefunden,  was  uns
besonders freut, denn die Jugend ist das Fundament für alles.
Auch wenn die Corona-Lage sich entspannt hatte, wurde die Verteilung an Informationen
zur Corona-Lage und den Vorschriften die über den KSV und LSV herein kamen, weiter
konsequent fortgeführt, so dass alle Spartenleiter „up to date“ waren und ihre Sparten somit
gut informieren konnten.
Die  Jahreshauptversammlung  im  Mai  sowie  die  diversen  internen  und  erweiterten
Vorstandssitzungen wurden ebenfalls wieder in Präsenz durchgeführt, so dass auch hier 
halbwegs die Normalität einkehren konnte.
Weiter  haben   wir  uns  um  die  Wiederbeschaffung  einer  Spielerkabine  gekümmert,
nachdem in der  ersten Hälfte  des Jahres ein  Sturm diese auf  dem Sportplatz  zerrissen
hatte.  Die  neue  Spielerkabine  wurde  letztendlich  im  November  geliefert  und  der
Fußballsparte übergeben.
Ebenso  wurde  der  Vertrag  für  den  Defibrillator,  der  über  Sponsoren  finanziert  wird,  ein
weiteres Mal für 3 Jahre verlängert, danach streben wir an einen eigenen anzuschaffen.
Aufgrund  des  veralteten  und  nicht  mehr  unterstützten  Vereinsprogramm der  Sparkasse
waren  wir  gezwungen  auf  ein  neues  Programm  umzustellen,  leider  gab  es  hierbei
Komplikationen und Lizenzprobleme, wodurch sich einige Einzugstermine verschoben und
manuelle Änderungen und Nachbesserungen notwendig wurden.

TSV Heiligenhafen von 1889 e.V. 
                     - Vorstand -
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Das alles wurde letztendlich mit einer großen Kraftanstrengung und viel Aufwand bis Ende
letzten  Jahres  erfolgreich  fertiggestellt  und  bis  auf  wenige  Lastschriftausnahmen,  die
Anfang diesen Jahres nachgeholt werden mussten, ist nun alles auf dem aktuellsten Stand.
Diese Herausforderung haben wir insbesondere unserem Kassenwart Marvin Engstfeld zu
verdanken.
Leider haben sich auch bei uns die Energie-Einsparmaßnahmen bemerkbar gemacht und
zu einigen Unmut geführt. Ab Ende Oktober hat die Stadt das Warmwasser abgestellt und
die Temperatur in den Hallen herunter geregelt,  sodass ein Duschen nach dem Training
nicht  mehr  möglich  war.  Wir  haben  es  schweren  Herzens  akzeptiert,  da  es  ein
nachvollziehbarer Schritt war. Wir haben ebenfalls zur Energieeinsparung die Heizung hier
im  Sportlerheim   runter  geregelt,  das  Warmwasser  aber  angelassen.  Die
Energieeinsparmaßnahmen wurden  jedoch anscheinend nur in Heiligenhafen so strikt im
Sport- und Schulbereich umgesetzt. Diese andauernde  Diskussion führte dazu, dass es
Anfang  diesen  Jahres   ein  erstes  positives  Zeichen  vom  Burgermeister  gab:  Fur  am
Wochenende  stattfindende  Punktspiele  und  Turniere in  den Monaten  Februar  und März
wurde das Warmwasser wieder angestellt. Fur dieses positive Zeichen: Vielen Dank.
Alles in allem ist das Jahr 2022 aus sportlicher Sicht zuversichtlich gewesen und es haben
wieder  viele  Sportler  vom  TSV   bei  den  verschiedenen  Wettbewerben  erfolgreich
teilgenommen und wurden von uns zusätzlich mit Medaillen und Pokalen ausgezeichnet.
Ich  möchte  aber  auch  darauf  hinweisen,  dass  unser  Verein  nicht  nur  sportliche  Ziele
verfolgt, sondern auch ein wichtiger Teil der Gemeinschaft ist. Wir haben im vergangenen
Jahr  an  verschiedenen  gesellschaftlichen  Veranstaltungen  teilgenommen,  um  unsere
Unterstützung aber auch um unsere Sichtbarkeit für und in der Gemeinschaft zu zeigen.
Nachdem wir den Mitternachtslauf im vergangenen Jahr leider absagen mussten, freue ich
mich euch mitzuteilen, dass der mittlerweile 35. Mitternachtslauf   stattfinden wird und hier
am Sportlerheim endlich dieses einmalige Laufevent  wieder durchführen und gleichzeitig
die  neue  Laufbahn  auch  gebührend  einweihen  zu  können.  Nachdem  wir  durch  die
verschiedenen Aufrufe intern und über die sozialen Medien zwei wichtige und notwendige
Bereiche mit Freiwilligen besetzen konnten, sind wir vollen Tatendrang gestartet und mitten
in den Vorbereitungen. Bis jetzt haben wir nur positives Feedback und Freude bei vielen
wahrgenommen.  Gleichzeitig  haben  wir  aber  noch einen langen  Weg  vor uns,  denn  wir
benötigen   im  Bereich  der  Straßenposten  noch  immer  weitere  Helfer  und  nach  erster
Abschätzung  sind  die  Kosten  in  allen  Bereichen  stark  angestiegen,  was  uns  durchaus
etwas  Sorgen  bereitet,  genauso  wie  einige  Baustellen  im  Stadtgebiet...wir  sind  aber
überzeugt das wir auch das geregelt  bekommen. Glücklicherweise können wir zumindest
weiter auf unsere Hauptsponsoren  Edeka Jens und die VR Bank zählen. Und wir zählen
auf viele Heiligenhafener an den Straßen, die die Läufer und Läuferinnen anfeuern und wie
immer zu dieser einzigartigen Atmosphäre beitragen .
Des Weiteren steht dieses Jahr noch die Grundsanierung/ Neugestaltung des Sportplatzes
am Sundweg  durch die Stadt an, worauf sich insbesondere die Leichtathleten freuen, aber
auch in der Zeit mit einigen Einschränkungen  leben müssen.
Erfreulich ist zu vermelden, dass die Mitgliederanzahl erstmals seit der Pandemie wieder
auf über 900 gestiegen ist und wir somit zuversichtlich in die Zukunft schauen können. Wir
sind guter Dinge das unsere Mitgliederzahlen noch weiter steigen wird und wir die magische
Grenze  von  über  1.000  Mitglieder  nächstes,  spätestens  übernächstes  Jahr  wieder
überschreiten werden.
Vermutlich  werden  wir  uns  jedoch  zur  JHV  im  nächsten  Jahr  Gedanken  um  eine
Beitragserhöhung   machen  müssen,  denn  durch  die  erhöhten  Energiekosten  und
notwendigen  Sanierungs-  und  Anschaffungskosten  z.B.  im  Sportbereich  und  hier  am
Sportlerheim  selbst, werden wir  um diese Maßnahme nicht herum kommen.
Der Vorstand bedankt sich bei allen Mitgliedern und Unterstützern des Vereins, die uns im
vergangenen Jahr unterstützt und gespendet haben. Wir sind stolz auf das was wir erreicht
haben und freuen uns darauf, auch in Zukunft weiter zu wachsen und uns zu verbessern.
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Wir möchten euch ermutigen, sich aktiv an der Entwicklung des Vereins zu beteiligen und
eure  Ideen  und  Vorschläge  für  neue  Sportarten  oder   Verbesserungsvorschläge
einzubringen.  Wir  sind  eine  Gemeinschaft  von  Sportlern  und  Fans  und  ich  bin
zuversichtlich, dass wir gemeinsam noch viel mehr erreichen können.
Mit  einem  großen  Dank  an  alle,  die  dem  Verein  treu  geblieben  sind  und  mit  meinem
persönlichen Wunsch an alle, egal was kommt, sich weiter in unseren Verein einzubringen,
sei es als Übungsleiter, Unterstützung bei Veranstaltungen oder als neues Mitglied im TSV
Heiligenhafen  zur Stärkung  des Vereins  und unserer  Gemeinschaft,  ob als  aktives  oder
auch passives Mitglied, möchte ich den Vorstandsbericht für 2022 schließen.

2. Grußworte der Gäste

Bürgervorsteherin  Petra  Kowoll  bedankt  sich  für  die  Einladung,  welcher  sie  heute  zum
ersten Mal, da erstmalig keine anderen Termine korrespondieren, gerne folgt. Sie wünscht
einen guten Verlauf für die Sitzung und für die bevorstehenden Wahlen. 

Bürgermeister Kuno Brandt bedankt sich für die Einladung, welcher er gerne gefolgt ist. Es
werden herzliche Grüße der Stadtverwaltung übermittelt und für die gute Zusammenarbeit
zwischen dem Verein und der Stadtverwaltung bedankt. Die Vereinsarbeit ist ein wichtiger
Bestandteil  für die sportliche Gesellschaft  und der TSV Heiligenhafen kann stolz auf  die
wieder ansteigenden Mitgliederzahlen sein.
Die getroffenen Energiemaßnahmen hatten nicht den Grund betragliche Einsparungen zu
generieren sondern der Gasmangellage entgegenzuwirken.
Der in diesem Jahr wieder stattfindende Mitternachtslauf ist eine erfreuliche Nachricht, der
Wachtelberg  wird  bis  dahin  wieder  freigegeben  werden.  Die  ggf.  anderen  auf  der
Laufstrecke befindlichen Baustellen müssten dann kurzfristig besprochen werden.
Der Sportplatz Sundweg wird dieses Jahr umfangreich saniert werden, die Kosten belaufen
sich auf ca. 1,3 Mio. €, die 50% Förderung wurde leider nicht erreicht, lediglich 250.000 €
können gefördert werden. Die Linienführung auf der Tartanbahn am Sundweg wird im April
2024 erfolgen.
Abschließend wird ein guter Verlauf und eine erfolgreiche Wahl gewünscht.

3.  Genehmigung  der  Tagesordnung  vom  31.03.2023  und  der  Niederschrift  der
Jahreshauptversammlung vom  20.05.2022

Thomas  Wende  stellt  fest,  dass  die  Einladung  zur  Jahreshauptversammlung  frist-  und
formgerecht erfolgt ist. Die Veröffentlichung in der HP erfolgte fristgerecht am 17.03.2023.
Die Tagesordnung liegt auf den Tischen aus. Die Tagesordnung vom 31.03.2023 und die
Niederschrift der Jahreshauptversammlung vom 20.05.2022 werden von der Versammlung
genehmigt.

4. Ehrungen 2023

Vor den Jubiläen werden Maik Urich für seine Arbeit als Spartenleiter und Jugendobmann
im Fußball,  Jasmin Schwartz  für  die  erfolgreichen  Gruppen  FitnessMaxx und  Step,  Lea
Urich als Trainerin der G-Gruppe in der Fußballsparte, Ingo Henze für die Wahrnehmung
als  Trainer  in  der  F-Jugend  sowie  Viola  Niebuhr  für  die  langjährige  Trainerschaft  der
Kindersportgruppe und der langjährigen Vorstandsarbeit Dankespreise überreicht. 
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Im  Anschluss  erhalten  Christoph  Köhn  und  Henry  Bassmann  für  ihre  25-jährige
Mitgliedschaft eine Urkunde.
Klaus Jaek, für seine 40-jährige Mitgliedschaft die silberne Nadel und eine Urkunde.
Artur Hopp für seine 50-jährige Mitgliedschaft die silberne Nadel und eine Urkunde.
Marianne  Schumacher  für  ihre  60-jährige  Mitgliedschaft  die  goldene  Nadel,  einen
Präsentkorb und eine Urkunde. 
Insgesamt werden für ihre langjährige Mitgliedschaft geehrt:

- für 25 Jahre TSV-Mitgliedschaft
Henry Bassmann
Marina Fiedler
Benjamin Fiedler
Carsten Hensel
Christoph Köhn
Nicole Pramschüfer
Anabell Ramm
Jana Zander

 - für 40 Jahre TSV-Mitgliedschaft
Björn Haasch
Klaus Jaeck

     - für 50 Jahre TSV-Mitgliedschaft
Michael Froberg
Artur Hopp

     - für 60 Jahre TSV-Mitgliedschaft
Ursula Fassl
Marianne Schumacher

  

5. Bericht des Vorstands

Thomas Wende weist darauf hin, dass der Vorstandsbericht auf den Tischen ausliegt und
zugänglich ist. Ebenso ist der Vorstandsbericht seit 2 Wochen auf der TSV-Heiligenhafen
Homepage veröffentlicht.

6. Berichte (Ergänzungen) der Sparten

Keine

7.1 Bericht des Kassenwartes

Marvin Engstfeld teilt als Kassenwart mit, dass der Kassenbericht ausliegt. Die Einnahmen
und  Ausgaben  wurden  hinreichend  erläutert.  Bezüglich  der  Turbulenzen  bei  den
Abbuchungen  und  Erstattungen  im  vergangenen  Jahr  entschuldigte  sich  Marvin.
Abschließend liegt ein gutes Ergebnis vor, nicht zuletzt aufgrund der Mitglieder,  die dem
Verein  die  Treue  gehalten  haben  sowie  der  Stadt  und  dem  KSV,  die  dem  Verein  mit
Fördermittel unterstützt haben. 

7.2. Bericht der Kassenprüfer
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Daniel  Senger  berichtet  als  1.  Kassenprüfer,  dass  die  Kasse  in  Anwesenheit  des
Kassenwartes  Marvin  Engstfeld,  des  1.  Vorsitzenden  Thomas  Wende,  des   2.
Kassenprüfers Axel Pfeiffer und ihm in der Funktion des 1. Kassenprüfers geprüft worden
ist.
Es  wurden  sämtliche  Unterlagen  und  Rechnungen  vorgelegt  und  stichprobenartig
kontrolliert.  Hierbei  gab  es  keine  Beanstandungen.  Die  per  EDV  geführte  Buchhaltung
stimmte mit den Konten überein. 
Dem Kassenwart wird eine sehr ordentlich und sorgfältig geführte Kassenführung für das
2022 bestätigt.

7.3 Entlastung des Kassenwartes und des gesamten Vorstands

Daniel Senger beantragt die Entlastung des Kassenwartes und des Vorstands.
Die Entlastung erfolgt durch die Versammlung einstimmig.

8. Feststellen der Anwesenheit

Aufgrund der Anwesenheitsliste wird festgestellt, dass von den 48 anwesenden Personen
insgesamt 46 Personen stimmberechtigt sind (2 Anwesende sind unter 18 Jahre)

9. Wahlen 

Thomas  gibt  den  Hinweis,  dass  der  Vorstand  im  Vorfeld  offen  und  transparent  die
Wahlvorschläge des Vorstands dem erweiterten Vorstand zwecks Bewertung dargelegt hat.
Der  erweiterte  Vorstand  hat  den  Vorschlägen  zugestimmt,  so  dass  Thomas  Wende
letztendlich auch auf die Zustimmung der Anwesenden hofft. 

9.1 Zur Wahl steht der Posten des/der 1. Vorsitzenden:

Folkert Loose gibt an, dass der Vorstand die Wiederwahl von Thomas Wende vorschlägt.
Er  fragt  die  Versammlung,  ob  es  noch  weitere  Vorschläge  für  den  Posten  des/der  1.
Vorsitzenden gibt. Dies ist nicht der Fall. Es wird nunmehr per Handzeichen abgestimmt. 

Thomas Wende erhält 45 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung.
Thomas Wende nimmt die Wahl an.

9.2 Zur Wahl steht der Posten des/der  Kassenwarts/-in:

Thomas  Wende  teilt  mit,  dass  der  Vorstand  die  Wiederwahl  von  Marvin  Engstfeld
vorschlägt.  Er  fragt  die  Versammlung,  ob  es  noch  weitere  Vorschläge  für  den  Posten
des/der  Kassenwarts/-in  gibt.  Dies ist  nicht  der  Fall.  Es  wird  nunmehr  per  Handzeichen
abgestimmt.

Marvin Engstfeld erhält 45 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung.
Marvin Engstfeld nimmt die Wahl an.
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9.3 Zur Wahl steht der Posten des/der 1. Beisitzers/-in:

Thomas Wende teilt mit, dass der Vorstand die Wiederwahl von Viola Niebuhr vorschlägt.
Er  fragt  die  Versammlung,  ob  es  noch  weitere  Vorschläge  für  den  Posten  des/der  1.
Beisitzers/-in gibt. Dies ist nicht der Fall. Es wird nunmehr per Handzeichen abgestimmt.

Viola Niebuhr erhält 45 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung.
Viola Niebuhr nimmt die Wahl an.

9.4 Zur Wahl steht der Posten des/der Kassenprüfers/-in:

Daniel  Senger  scheidet  als  Kassenprüfer  aus.  Axel  Pfeiffer   rutscht  als 1.  Kassenprüfer
und Maik Urich als 2. Kassenprüfer  nach. Auf  Nachfrage hin, erklärt Roman Wolkenhaar
sich  als  stellvertretender  Kassenprüfer  zur  Wahl  zu  stellen.  Weitere  Vorschläge  gibt  es
nicht.  Durch Abstimmung per Handzeichen  erhält  Roman Wolkenhaar  für  die Wahl  zum
stellvertretenden Kassenprüfer 38 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung. 
Roman Wolkenhaar nimmt die Wahl an.

10. Bestätigung der Spartenleiter

Folgende Spartenleiter werden in ihrer Funktion bestätigt:

Badminton – Axel Pfeiffer
Handball – Torben Gülzow 
Tischtennis – Uwe Kling
Basketball – Marco Wende (nicht anwesend)
Fußball – Manuel Wied
Turnen – Anja Pohle
Bogenschießen – Eckart Höft 
Leichtathletik – Michael Erfmann
Volleyball – Marvin Engstfeld
Ju-Jutsu – Christian Dost

Es erfolgt die einstimmige Bestätigung durch die Versammlung.

11. Bestätigung des Jugendwartes

Uwe Kling wird als Jugendwart bestätigt.

12. Anträge und Anfragen

Dem  Vorstand  wurde  ein  Antrag  von  Florian  Kinnert  hinsichtlich  der  Sanierung  der
Umkleidekabinen vorgelegt:

Es wird beantragt,  das der Vorstand sich mit  der Renovierung der Kabinen  samt
Duschen befasst, da der Zustand der Kabinen desolat ist.
Schimmel in den Duschen
defekte Lüftung 
defekte Duschen 



.
elektrische Anlage ist in keinem ordnungsgemäßen Zustand
Außenbeleuchtung 

Auch  sprechen  die  Räumlichkeiten  nicht  für  einen  modernen  und  attraktiv  aufgestellten
Verein - mittlerweile hat der gesamte Nordkreis renovierte Sanitäranlagen.
Der  Vorstand  wird  sich  mit  dem  Thema  befassen,  wobei  eine  vollständige  Sanierung
Kosten von 15.000-20.000 € bedeuten und diese Kosten nicht gestemmt werden können.
Es wird sich kurzfristig zu diesem Thema zusammengesetzt werden.  

13. Verschiedenes

Bennet Möller regt an die TSV-Heiligenhafen-Website zu überarbeiten.

Die Versammlung wird um 20:55 Uhr geschlossen.

____gez. Thomas Wende_______ _____gez. Judith Königer______
         Thomas Wende     Judith Königer
         1. Vorsitzender                                                                         Schriftführerin


